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法国“两大法宝”助推垃圾焚烧

城市化带来的生活垃圾越来越让全世界
的管理者头疼。如何减轻污染、变废为宝，法
国自有“两大法宝”，这就是垃圾回收和低污
染处理。

与欧盟很多国家一样，垃圾分类已成为
法国人的日常习惯，几乎每家每户都有不同
颜色的垃圾桶，每家超市都有电池回收处。

对于不可回收的垃圾，法国则采取低污
染处理。如位于巴黎郊区伊夫里的垃圾焚烧
中心，每年可处理 73 万吨垃圾，但它的过人
之处还不仅在于它的规模，更在于它降低污
染的能力和变废为宝的“本领”。为减少污染，
焚烧过程中产生的烟雾需经层层净化才能排
放到空气中，而在这一过程中产生的热量则
不仅可为附近家庭供暖，而且可转换成电力，
在保证焚烧中心用电“自给自足”的前提下，
还可将多余电力卖给法国电力公司。至于焚

烧后的废铁和炉渣，它们也会被运到回收中
心“废物利用”。

位于巴黎西南的依赛纳垃圾处理中心
是欧洲最大的地下垃圾处理厂。它的污染
指标，包括废气、废水、噪音等均大大低于
欧盟标准。如废气中的粉尘处理率达到
99%，二恶英的排放几乎为零，排入塞纳河
的废水也完全符合各项排污标准。此外，由
于所有设备都深藏地下，公众在地上几乎
听不到任何噪音。

意大利 餐厨垃圾循环利用

世博会举办地意大利米兰市在餐厨垃圾
的分类和循环利用方面走在欧洲的前列。
2012 年，在民间力量的推动下，米兰市政府
决定在一些区域开始尝试将餐厨垃圾单独收
运；此后，这项服务逐步拓展至其他区域，到
2014 年底实现了 100%全覆盖。

据负责米兰市餐厨垃圾清运和堆肥处理
的公司介绍，经过两三年的努力，该市包括厨
余和绿化垃圾在内的有机垃圾的分类收集率
已高达 84.7%，这也使该市整体的垃圾分类收
集率从 2011 年的 34.5%提高到 51%。而且，市
政部门的持续监测显示，厨余垃圾中污染物

（主要是不可降解物质）的含量仅为 4.54%。
如此高纯度的有机垃圾经过转运和简单预处
理，便送往堆肥厂堆肥，产出的高质量有机肥
最终还会回馈给市民。如此运行良好的分类
体系也被带到了世博会现场，让世界各国的
游客有机会学习和体验。

美国 挑战“零废弃”

美国旧金山是全球“零废弃”运动的先
驱。早在 1989 年，加州就立法要求全州各市
县要通过管理改革，用 10 年的时间，将垃圾
填埋分流率从 10%提高至 50%。至 2002 年，

旧金山市顺利完成州政府设定的垃圾末端处
理减量目标，又进而挑战 2020 年彻底实现

“零废弃”，即垃圾零填埋和零焚烧。截至去
年，旧金山垃圾填埋分流率达到了 72%，而且
没有一座焚烧厂在建设或运行。

便捷、高效的垃圾分类和循环再利用系
统是保证旧金山市不断逼近其“零废弃”目标
的保证。目前，旧金山市通过立法强制要求市
民或社会单位，将生活垃圾按“可回收物”“可
堆肥物”和“填埋垃圾”进行分类投放。

可堆肥物是整个分类体系成功运转的关
键。连续监测显示，旧金山目前可堆肥垃圾的
守法投放率已经达到 95%以上，可堆肥垃圾
的污染率则控制在 1%~2%以内，全市每天收
集到的高品质可堆肥物总量达 700 吨以上。
如果北京市也达到这样的管理水平，一天可
资源化处理的餐厨垃圾量应该在 1 万吨左
右，即占垃圾清运总量的一半，相当于摆脱对
3 座大型焚烧厂的建设需求。 （北绛整理）

相关链接 隗

最近，一种叫作水果酵素的自制食
品风靡各大美食网站和微信朋友圈，受
到不少都市白领、爱美女性的追捧。

根据网络上的介绍，水果酵素的制
作方法非常简单，只需要将各类水果洗
净切块，混合一定比例的糖和水，装进洗
净的容器内密封，在阴凉处放置一段时
间，得到的液体就是水果酵素了。

这种自制的水果酵素，不仅看起来
五颜六色、十分养眼，更宣称有减肥、养
颜、排毒等神奇功效，再加上天然、自制
等时尚标签，自然能够迅速地流行起来。

这些普通的水果在瓶瓶罐罐中究
竟经历了怎样的“变身”过程？得到的
水果酵素又真有传说中那么神奇的效
果吗？

何方神圣

“酵素二字其实就是日本和我国台
湾地区对酶的另一种说法。”中国农业大
学食品科学与营养工程学院副教授朱毅
在接受采访时告诉《中国科学报》记者，

“水果酵素以蔬菜、水果为原料，经过加
糖、密封、保存的过程让其充分发酵，最
终得到可以饮用的液体，这实际上就是
自然发酵的过程。”

所谓自然发酵，就是不人为添加菌
种，而是只依靠原材料表面携带的微生
物，在制作过程中繁殖形成一定菌落结
构的发酵过程。发酵过程是一个复杂的
微生物生理和代谢过程，其产生的物质
类型也较为多样。“所以，从本质上来说，
制作水果酵素与制作酸菜、泡菜、葡萄酒
没有什么差别。”朱毅说。

用自然发酵的方法得到的水果酵
素具有酸甜的口感，同时可能会散发出
酒味。对此，朱毅解释说，甜味的产生是因为水果自身含
糖，人们在制作过程中也会另外加入糖，酸味来源于乳酸
菌的活动，酒味则是酵母菌活动的结果。乳酸菌、酵母菌
都是喜欢糖的细菌，它们在含糖的发酵环境中迅速滋生，
乳酸菌源源不断地将糖转化为乳酸，酵母则会产生二氧
化碳，这也是水果酵素中会产生气泡的原因。当容器中氧
气被耗尽时，酵母就开始产生酒精。

所以，简单来说，所谓的水果酵素，本质上就是水果
释放的以及额外添加的糖、乳酸菌产生的乳酸或酵母产
生的酒精、氨基酸、维生素等代谢产物，再加上大量的乳
酸菌或酵母菌的菌体组成的混合物。

“值得注意的是，虽然名字叫作水果酵素，但经过
这种发酵过程，水果能够产生的酵素含量是很少的。”
朱毅说。

功效被夸大

酶确实对人体健康有着重要作用。“生物体内发生的
若干生化反应都需要酶来催化才能够正常进行。”朱毅
说，“但是，人体自身可以合成所需要的酶，正常来说，人
只要均衡膳食，就没有必要额外依靠酵素食品来补充体
内的酶。”

“而且，每一种酶发生作用，就像一把钥匙开一把锁，
需要非常好的契合度，并且要保持完整的结构。人们通过
食用水果酵素来获得酶，吃下去之后还能过五关斩六将，
在经过消化吸收后还能具有酶的活性，那是非常不容易
达到的。”朱毅进一步解释说。

既然通过水果酵素来获取酶的效果有限，但为什么
一些网友还称自己食用水果酵素后感觉有效果呢？对此，
朱毅认为，这可能是因为水果放在密封的罐子中发酵之
后，产生了很多膳食纤维的原因，这些膳食纤维具有促进
消化的作用，让人产生排毒、减肥的感觉。“所以，水果酵
素如果能起到一定的效果，也应该是里面其他的东西在
发挥作用，酶在其中到底能产生多少影响，还需要进一步
研究。”

如今，很多广告都宣称酵素的诸多神奇功效，在朱毅
看来，如果说酵素完全没有作用肯定是不对的，但如果把
酵素在具体的、特定环境中的功效和作用作为广告宣传
语，就有夸大效果之嫌了。

自制要小心安全隐患

虽然可能达不到那么神奇的效果，但如果只是作为
一种时尚爱好，自己在家里尝试自制水果酵素来饮用，行
不行呢？

对于这样的想法，朱毅表示，如果真的喜欢做，也可
以尝试，但一定要保证原材料的优质和制作过程的卫生，
警惕发酵过程中可能会产生的安全风险。“比如，发酵过
程中可能会有杂菌滋生，这对身体健康是不利的。而且，
如果糖放的太多，也会造成热量过高，不利于减肥。有时
候，人们若放入已经轻微腐烂的水果作为原材料，就更要
小心。”

朱毅还提醒说，果胶经过微生物发酵之后，可能会产
生甲醇。在家中自制水果酵素，人们没有后续去甲醇的工
艺，这也是一种风险。

“如果实在是想要自己制作水果酵素，除了一定要选
用优质、干净的原材料外，还可以添加现成的菌粉，这比
依靠自身的天然发酵要好，因为加入的菌粉会成为优势
菌群，抑制其他杂菌生长，会更安全一些。”朱毅说，“当然，
我们还是更提倡直接吃新鲜的蔬菜、水果，多运动，如果
想要获得益生菌，直接喝点无糖的酸奶就好了。简单来
说，即使风险控制得很好，制作得很安全、很卫生，水果酵
素的效果也是有限的。稍有不慎，还可能会产生安全风
险，如果产生副作用，那就得不偿失了。”
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求证垃圾焚烧厂探秘

生活垃圾变身绿色电力
■本报记者张晶晶

垃圾发电全解析

每个人每天都会生产大量垃圾，对于人
们来说，从家里把垃圾放进小区的垃圾桶，似
乎一切都解决了。但对于垃圾来说，它们的旅
程才刚刚开始。

走进中节能的合肥城市生活垃圾焚烧发
电项目园区，如果不是门口的标示，根本想象
不到这里是处理生活垃圾的地方———园区绿
化做得井井有条，潺潺流水穿行整个园区，空
中没有任何异味。

来到位于 5 楼的垃圾吊控制室，从透明
玻璃往下看，有一个巨大的垃圾仓，堆满了垃
圾。负责人介绍说，整个垃圾仓长 106 米、宽
28 米、高 30 米，最高存放量达到 2 万吨垃圾，
目前每天垃圾仓至少保证有 1 万吨垃圾。而
整个垃圾仓做了负压设计，保证异味不会外
散。

每天，生活垃圾由运输车运入厂区，经过
计量后驶入密闭的垃圾卸料平台，卸料门自
动开启后，垃圾就进入了这个仓内进行厌氧
发酵。

“垃圾在焚烧前需要经过厌氧发酵，通常
夏天需要发酵 3 天以上，冬天则需 7 天以上，
仓内的垃圾最早是一周以前的，也有近两三
天的。”工作人员介绍说。

在垃圾仓顶部，有一个六爪垃圾吊。在控
制室工作人员的操作下，垃圾吊前后左右上
下运动。它对准一个垃圾堆，抓起了一“把”垃
圾，投进焚烧炉中。可别小看了这一“把”，工
作人员介绍，这一“把”垃圾重达 8 吨。

在垃圾仓底部，设有垃圾渗滤液收集系
统，通过管道送至场内的污水处理站进行处
理，处理达标后排入市政污水管网。而园区里
的流水，也正是经过处理后的污水。

“刚刚抓起的垃圾都是最早运来的，已经
完全发酵好了。垃圾经过厌氧发酵，沥出水分
后已经变得相对干燥，这样的垃圾才能送进
焚烧炉。”现场工作人员介绍说。

在二楼的中控室内，大屏幕上显示焚烧
炉各个环节的相关数据。正中间是焚烧炉中
烈火熊熊燃烧的画面。据介绍，焚烧炉长近 30
米，焚烧炉出口温度不得低于 850℃，最高可
达 1050℃，不需要添加其他燃料，完全靠垃圾
自身燃烧。在 900℃的高温下，一块砖头两秒
就能烧成灰渣。

炉内垃圾燃烧后会释放高温烟气，高温
烟气进入余热锅炉，经与锅炉受热面热交换
产生过热蒸汽，过热蒸汽进入汽轮发电机组
做功后产生电力，扣除场内自用电后，经输电
站进入国家电网。

垃圾充分燃烧后，炉渣和高温烟气是直
接生成物。“这些废渣可以用于制砖，”工作人
员介绍说，“与余热锅炉换热后的烟气，经烟
气净化设施的脱氮、脱酸、除重金属和二恶英
处理后，进入布袋除尘器进行除尘。被布袋除
尘器分离出的飞灰需与水泥和螯合剂固化稳

定成型后，才能送往就近灰渣填埋场分区填
埋。脱酸净化后的烟气在达到欧盟 2000 标准
后经引风机进烟囱排入大气。”

据介绍，城市生活垃圾焚烧发电项目总
投资 11.5 亿元、年处理生活垃圾 66 万吨的合
肥市首个垃圾焚烧发电项目，不仅可消化合
肥市近 70%的生活垃圾，每年还可并网发电
近 2 亿度，相当于合肥市城区居民 27 天的用
电量。

二恶英排放不再是问题

一直以来，导致公众反对的关键是垃圾
焚烧过程中产生的二恶英问题。

为了保护公众安全，被称为“史上最严”
新国标的《生活垃圾焚烧污染控制标准》已于
去年 7 月 1 日起正式分阶段实施，其中二恶
英的排放标准为 0.1 ng TEQ/m3，仅为原有标
准的十分之一。

中节能合肥公司总经理黄智在采访中告
诉记者，二恶英的检测与其他指标不同，并没
有办法显示实时数据，只能通过取样的方法
进行检测。“但通过三个指标可以基本判定没
有问题。”

黄智所说的三个指标一是燃烧温度，二
是一氧化碳含量，三是烟尘量，即通称的 3T。
虽然目前没有有效的在线监测或者快速检测
的仪器，但这并不等于在垃圾焚烧过程中不
能预知和控制二恶英的产生量，一般可以通
过监测一氧化碳的产生量，实时预知和控制
二恶英的产生，因为垃圾低温燃烧的同时，因
不完全燃烧而产生一氧化碳气体，而一氧化
碳是可以显示在表计上的，故只要监测和控
制一氧化碳的生成量，能预知和控制二恶英
的产生。黄智介绍说：“中国节能为保证二恶
英达标排放，采用‘3T+E’设计原则，对垃圾
焚烧实行全过程控制。即保证较高的燃烧温
度（＞850℃），保持燃烧气体的充分滞留时间

（＞2s），并从炉顶部吹入二次燃烧用空气，使
燃烧气体形成湍流，达到气体充分混合，实现
完全燃烧。”

据了解，自建成运营以来，合肥项目二恶
英的检测数据在 0.0029~0.054ng TEQ/m3 范
围内，优于欧盟 2000 标准，远低于新国标。与
此同时，烟气排放数据还实现了与当地环保
局监控中心联网，烟气监测数据处于全天候
双在线监管之中。

为了保证燃烧温度，实现完全燃烧，合肥
市生活垃圾焚烧发电项目采用了来自德国先
进的机械炉排炉焚烧技术和来自美国的烟气
净化处理技术，从设备到技术都是根据中国
垃圾特点研究改进的进口货，适合于中国城
市生活垃圾含水量高、热值低的特点。

关键问题在管理

垃圾焚烧和垃圾焚烧发电在国外经历了

100 多年发展，技术非常成熟，已经成为处置
垃圾的主要方式。据欧盟统计局数据，截至
2006 年，全世界共有生活垃圾焚烧厂近 2100
座，这些焚烧设施绝大部分分布于发达国家
和地区。日本东京市正在运行的垃圾焚烧发
电厂高达 21 座，日处理量 1.1 万吨，发电装机
26.2 万千瓦。丹麦、卢森堡、葡萄牙、瑞士等国
家，生活垃圾焚烧的比例都超过了 70%。

中国科学院大连化学物理研究所研究员
陈吉平告诉记者，其实以现有技术来讲，可以
做到对二恶英可知、可控、可防，关键问题是
管理。中国环境保护公司副总经理、合肥公司
董事长肖兰也在采访中表示，环保产业作为
热门行业之一，市场竞争激烈，为了扩大利润
额，一些垃圾焚烧厂排放不达标的情况的确
偶有发生，但污染的发生的确已经不是一个
技术问题，而是管理问题。

以英国为例，作为老牌工业国家，1870
年，世界上第一台垃圾焚烧炉正式在英国投
入运营。20 世纪五六十年代，垃圾焚烧技术的
应用进一步推广。不过，从 20 世纪八九十年
代开始，垃圾焚烧产生的环境问题日益凸显，
民间的反对呼声也越来越高，因此这种处理
方法逐渐受到限制。

但因条件限制，垃圾焚烧这种处理方式
在短期内仍很难完全被替代。对此，英国政府
对垃圾焚烧厂的态度是标准严格、监控严密、
谨慎新建，其完善的法律法规以及欧盟的相
关规定也使得有关垃圾焚烧的所有行为都在
严格框架内进行。而垃圾焚烧企业在来自政
府和民间的持续压力下，也只能通过提高技
术来达到相应标准，并且通过公开透明的处
理方式赢得周边地区民众信任。

随着焚烧技术的不断改进，英国垃圾焚
烧所产生的有害物质已经变得更加可控，目
前英国普遍采用的焚烧炉会将烟气温度控制
在 850 摄氏度以上，能够尽量抑制二恶英的
产生并保证已合成的二恶英充分分解。

干湿分离亟待施行

虽然是德国原装进口的焚烧炉，在燃烧
温度等方面的处理能力可谓无可挑剔，但来
到中国，未分类的垃圾仍然造成了不少困难。
肖兰介绍说，已经投入运营的一期项目中已
经作了不少改进，未来的二期项目正在调整，
力图达到更好的效果。

垃圾分类是目前舆论呼声非常高的一种
方式，这的确在先进国家有迹可循。以德国为
例，如果不按照正确方式认真进行垃圾分类，
很可能会被环卫工人拒收。日本也是如此，在
收集阶段除了要求市民分类外，在清扫工厂
内还会进一步进行细分类。

但对目前国内情况来说，垃圾分类做到
如此细致确实是一件过于庞大的工程。“小区
内的垃圾分类只是一个开始，这涉及到后面
的运输、时间规划、不同的处理方式等很多问
题，对于已经垃圾围城的中国来说，有点来不
及。”肖兰指出，其实只要能够做到干湿分离，
在垃圾处理厂的角度来看，很多问题就会变
简单。

陈吉平对此也持有同样的观点。他指出，
干湿分离目前来看是最简单高效的方式，处
理成本降低、效率提升。“其实中国的垃圾分
类很大一部分已经由拾荒人群做好了。”

事实上，除了垃圾分类之外，现在占先机
的垃圾处理方式是“零废弃”。北京师范大学

环境史博士、磐石环境与能源研究所副主任
毛达是“零废弃”的忠实拥趸者，日前他在一
篇文章中对零废弃作了如下概述：这条道路
把垃圾焚烧放在垃圾管理优先序列的底端，
必须让路给产生预防、重复使用、循环利用和
堆肥；它将干湿分类作为管理底线，要通过厨
余的单独投放、清运和处理，不断减少这类垃
圾进入焚烧和填埋场的量；它把垃圾产生和
末端处理减量，以及循环利用率的提高作为
规划重点，通过设置量化目标，倒逼政府和公
众真心实意地推动和实践垃圾分类，从而减
少对焚烧厂的依赖。

2013 年，联合国环境署（UNEP）和联合
国训研所（UNITAR）两大机构联合发布了

《国家废弃物管理战略指南：将挑战化作机
遇》，其中指出，“许多国家的人都已经将‘零
废弃’设为该国（或某些地区）在某一时间点
前要完成的任务。尽管至今尚未有一个国家，
甚至一座城市达到这样的目标，但没有一个
国家或一座城市已经满足于它们目前的垃圾
减量状态，并停下自己向前努力的脚步。每一
点成功都会孕育出继续自我完善的雄心壮
志。这样的雄心壮志正是废弃物管理持续发
展进步的原动力。”

随着中国城市化进程的推进，许多城市面临垃圾围城的困境。据统
计，我国每年生活垃圾产量近 5亿吨，堆存量已达 80亿吨，占地 80多
万亩，城市生活垃圾清运量1.72亿吨。

目前，垃圾处理的方式主要有两类，一是焚烧发电，二是填埋。但
填埋显然已不符合“减量化、无害化、资源化”的要求，不仅占用已十分
稀缺的土地，严重污染周边土壤、空气以及地下水，更是高悬在子孙后
代头顶上的一把“达摩克利斯”之剑。也因此，垃圾焚烧发电正逐渐成
为主流处理方式。

然而，中国的垃圾焚烧在建厂推广的过程中却遭遇了重重阻碍，
原因是垃圾焚烧过程中产生的二恶英。二恶英是很强的致癌物质，由
碳氢化合物燃烧时有氯元素存在的情况下产生。由于垃圾中有大量的
聚氯乙烯塑料，因此垃圾焚烧的二恶英问题一直是技术攻关的重点。

那么，垃圾焚烧的过程如何？令公众“谈烧色变”的二恶英排放又
有着怎样的真相？2015年 8月，记者实探了中国节能环保集团下属合
肥城市生活垃圾焚烧发电项目，亲眼见证了生活垃圾变身绿色电力的
全过程。

蒋志海制图


